

EL NUEVO DIARIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En Tortosa al mes. 1 Pta.

Tarragona y su provincia. 1 >

En el resto de España, trimestre. 4 >

Anuncios y esquelas mortuorias, à precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 11 Noviembre de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Imprenta, Administración del periódico, librerías de don Francisco Mestre, Rosa, 11; D. José M.ª Bera's, Puente Piedra 1; y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia à la Administración.—No se devuelven los originales.

Dirección telegráfica: Nuevo Diario. Apartado N.º 6. TORTOSA.

La comedia política

Es donoso lo que se observa en los hombres políticos y en toda la prensa de oposición.

Desde que comenzaron las conferencias de los comisionados de la paz, en París, y pudo conocerse la actitud de rapaña en que se colocaron los representantes del gobierno norteamericano, no se cultiva más que una nota que la de que debe desaparecer el actual gabinete y con él el partido liberal, de la Gobernación del Estado, por ser responsable de la desmembración del territorio y de los males que nos afligen.

Todos, parecen que se olvidan del principio de nuestras desdichas, para acumular las consecuencias de una guerra, suicida, sobre quienes se vieron obligados à aceptarla, por las complacencias, descuidos, y faltas de energías de gobiernos anteriores.

No tenemos enmienda posible; Los hombres públicos, de cualquier partido que sean, no estudian nuevos moldes, ni se avienen à otros procedimientos que los viejos y gastados de *echar el muerto*, como se dice vulgarmente, sobre el que está arriba y conseguir por este medio su reemplazo.

Ninguna fracción política de las que aspiran al poder ha señalado un nuevo cauce para la regeneración de la Patria; ninguna ha manifestado procedimientos más ó menos admisibles, para remediar los males que nos afligen; nadie ha presentado soluciones, que siquiera por la novedad pudieran ser objeto de detenido estudio, y revelasen espíritus nuevos y tendencias extrañas que fijasen la atención del país; los personajes políticos de más renombre, no han

hecho otra cosa que disputarse jefaturas, realizar entrevistas, buscar conciliaciones, publicar manifiestos llenos de palabras y lugares comunes, señalar propósitos de reformas al alcance de la más mediana inteligencia; muchos escritos, muchos discursos muchas entrevistas, muchísimos conciliabulos y buscando el medio de ponerse en condiciones de aspirar al poder; pero nada absolutamente, que les revele, ante la pública opinión, ante la parte de esta, más sensata y más dispuesta à coadyuvar à todo lo sano y todo lo honrado, como hombres sin ambiciones pequeñas, sin propósitos menudos, sin ánimos de medro personal, sin ninguna, en fin, de aquellas cualidades que han contribuido por modo único, à las desdichas de la Patria.

Por su parte, la prensa de oposición, no se dá punto de reposo, en la labor de culpar al partido liberal de todo cuanto ocurre, logrando por estos medios mantener el *fuego sagrado*, de los que esperan el beneficio del presupuesto, y todos, todos, políticos y prensa, fian la resultante de su política, à la forma y modo como terminen las conferencias de los comisionados de la paz.

¿Es esto serio? ¿Puede esperar el país, su regeneración de tales hombres y semejantes procedimientos?

Medrados estaríamos, si la vida en el poder del partido liberal, estuviera à merced de las exigencias de los *yankees*!

No: el partido liberal, no es el único responsable de la guerra y sus consecuencias. Lo es en primer término el Gobierno conservador y sus procedimientos anteriores al rompimiento con los americanos; y como este es cierto, y como lo sabe el país, la única forma, en que aquellos elementos políticos podrían estar en condiciones, sinó al

presente, para el día necesario, es presentar ante el país, su declaración de enmienda y los nuevos procedimientos y tendencias políticas, con que pretendan regenerarnos.

Lo demas, lo que ahora se hace, es muy viejo, muy gastado, à nadie convence y todo el país lo rechaza.

Y si se realizase el cambio político; si vienesen à regir los destinos de España otro partido que el liberal, sin más fundamento que el que hoy se señala, se defraudarian por completo las esperanzas de esa gran parte de la opinión, que vé el presupuesto, como una carga irritante, y à los políticos como vividores convencionales.

Tortosa 10 Nbre. 98.

Las previsiones del Sr. Canalejas

Escribe nuestro colega *La Epoca* órgano equidistante de todas las fracciones en que se encuentra dividido el partido conservador.

«En el discurso de Hellin ha declarado el elocuente exministro liberal que desde los Estados Unidos escribió al Gobierno que la guerra con la República norteamericana era una temeridad y una insensatez. Ya en Madrid el Sr. Canalejas, dijo à varios personajes políticos que España no podía conservar à Cuba. Pero se apeló à su patriotismo pidiendo que guardara silencio, y calló.

Era esta sin duda, la solución más cómoda, la menos expuesta à la impopularidad. Pero como un hombre de tan claro talento como el Sr. Canalejas necesitó que otros

les dieran la norma de lo que exigía el patriotismo y no resolvió con arreglo à su propio juicio lo que más convenia à la nación? ¿Qué importaba más? Mantener la ficción de nuestra fuerza frente à los Estados Unidos y frente à la insurrección cubana, sabiendo que esta ficción se vendría abajo cuando se la pusiera à prueba y sabiendo también como sabía el Sr. Canalejas que los Estados Unidos harian lo posible para llevarnos à la guerra, ó por el contrario, desengañar à la opinión, que creia que éramos poderosos siendo débiles y creia à nuestros adversarios poco fuertes siéndolo tanto?

Mas, en ultimo extremo, si el Sr. Canalejas queria reservar sus impresiones personales, ¿no tenia el *Heraldo* para combatir à tiempo esa temeridad insensata de la guerra con los Estados Unidos y aquella empresa irrealizable de conservar à Cuba? ¿Qué campañas hizo en este sentido, disponiendo de instrumento tan poderoso?

Por mucho que ponga en tortura el señor Canalejas su privilegiada inteligencia, y por mucho que extreme los recursos de su elocuente palabra, no podrá borrar estas sencillas verdades: que los profetas à posteriori no convencen à nadie, y que se hacen responsables de las desdichas de una nación los que advirtiendo à tiempo que camina à su ruina, callan por respetos humanos, dejan consumarse la desgracia que adivinan, y todavia salen muy ufanos à declarar, cuando ya no hay remedio, que ellos previeron lo que iba à suceder.

Si el Sr. Canalejas es profeta à posteriori, ¿Como calificará el diario conservador à aquellos de sus correligionarios, que sin prever las consecuencias de sus debilidades para con el gobierno yankee precipitaron

FOLLETTIN

ESTAR DE MAS

RELACIÓN

MAGDALENA

ada pequeños, sintieron naturalmente poco la muerte de su madre. Pedro tuvo una verdadera aflicción; pero el tiempo le consoló, mientras que cada día hacia más sensible y acerba à sus hijos la pérdida de su buena madre. Pedro vendia sus géneros à un rico mercader, en cuya casa siempre se encontraba con una criada solterona que emp-zaba à desconfiar del poder de sus gracias, ya en decadencia, al paso que no pretendia de ningún modo el honor de llevar palma à la sepultura. El sencillo tejedor se dejó coger en sus redes, tan perfectamente tejidas como las de una traidora araña, y los pobres niños tuvieron una madrastra que, acostumbrada à chismes de criados y à la insolente imitación del lujo de sus señoras, embauco al padre, é hizo mártires à los hijos, de modo que el infeliz Pedro murió víctima de la miseria y de un tardío arrepentimiento. El telar, su antiguo amigo, aquel benéfico sostén suyo y de sus mayores, fué vendido para pagar el entierro de su dueño.

Poco tardó en seguir à éste à la otra vida su segunda mujer; y una hermana suya, no mala en el fondo, pero de cortísimos alcances, vino à sustituirla al lado de los huérfanos.

Fernando, llegado entretanto à la edad viril, era el báculo de su familia. El y su hermana Magdalena se querian con una ternura que el dolor de haber perdido à su padre aumentó más y más. Habían vivido, crecido y padecido juntos. No habían conocido otro cariño sino el que se tenían reciprocamente, pues su madrastra se habia apoderado exclusivamente del de su padre. ¡Cuántas lágrimas no habia derramado el uno en el seno del otro! ¡Cuántas promesas no se habian hecho! de no separarse nunca! Magdalena se estrechaba à su hermano en su frágil juventud, como el blando y dulce jazmin se enlazaba en el patio de su humilde casa al naranjo que le ofrecia sus ramas. La última voluntad de su padre, que dejó à Fernando por guía y custodia de su hermana, habia impreso à su cariño un sello exaltado y solemne. Estimulado por este, el altivo y noble jóven se entregó con ahínco à los duros trabajos del oficio de albañil, à que no estaba acostumbrado; y cuando, sofocado por el ardiente polvo de la cal, fatigado por penosos esfuerzos, desalentado en los altos andamios, se sentía desfallecer, se decía: «Es por Magdalena,» y sus fuerzas y su valor se reanimaban.

Así pasaba su existencia aquella familia; y sin embargo, Magdalena cantaba y cultivaba flores, pues el canto y las flores son en Andalucía el entretenimiento de la juventud, la emanación del aire purísimo que allí se respira, los naturales frutos de aquel sol esplendoroso. Estando un día cosiendo en su ventana, rodeada de claveles, como una pastora de sus ovejas, vió pasar dos hombres. El uno era alto, hermoso y rubio, é iba esmeradamente ves-

tido; à su lado caminaba, otro que parecia ser su *Cicerone*.

—Mira,—exclamó el primero,—¿lo me dasías que en este barrio aislado, en estas calles solitarias, nada hallaría de notable? pues sin embargo, nada he visto entre las maravillas de Sevilla que se pueda comparar à ese tipo de la verdadera belleza española, à la cara de esa jóven, que aparece en aquel marco de flores. Llévame à su casa.

—¡Oh! Milord,—respondió el *Cicerone*,—no es eso tan fácil como V. S. piensa. Los gentes que habitan este barrio son honrados y asperos tejedores, que así dan entrada à un extraño en sus casas, como San Pedro à los Judios en el cielo. Adem s, nada encuentro yo de particular en esa cara. ¡Ah! señor, señor: esas cosas silvestres están llenas de espinas. Créame V. S. señor, busque otro entretenimiento, porque Fernando VII con interfeida (1) tiene poco poder entre estas gentes, orgu llosas con su prohibida lico no un Duque en su nobleza.

—No obstante,—replicó el Inglés,—yo te romperán las costillas por llegar à hablarla. Anda, que si te dan de palos, yo te indemnizaré.

El *Cicerone* se acercó, aunque con repugnancia, à la casa; pero en el momento cerró Magdalena la ventana. La candorosa niña, habia creído que las miradas del extranjero se fijaban en sus flores, lo cual le parecia muy natural: cuando comprendió ser ella su objeto, se retiró abochornada.

(1) Modo de llamar el pueblo à las onzas de oro con el busto del Rey.

El Inglés se alejó del mal humor, pero la imagen de la hermosa Sevillana no se borró de su memoria.

Hallóle el día siguiente paseando la calle solitaria en que la habia visto; pero ni aquel día ni los que le siguieron vió en la reja sino las flores que, mecidas en sus tallos por una suave brisa, parecían decirle que no. El Lord G., que poscia millones para satisfacer sus caprichos, no podía comprender que su despótica voluntad se estrellase en el umbral de la humilde casa de una pobre.

Tadó, (dijo un día à su condescendiente *Cicerone*, al desembocar con el frente à la casa en que vivia Magdalena), me vas à introducir hoy mismo en esa casa, ó si no te despidó.

—¡Señor!—dijo Tadó tolo asustado,—¿cómo quiere V. S. que lo haga. . . ?

—¡Es cuenta tuya!

Despues de algunos instantes de ansiosa reflexión, dióse Tadó un golpe en la frente, dejóse de pronto caer en el suelo, y empezó à gritar y lamentarse de tal manera, que todos los vecinos salieron de sus casas y le rodearon, mientras gritaba sin tomar aliento:

—¡Ay mi pierna! ¡mi pobre pierna! ¡Ah! señor, yo no puedo pasar de aquí; que me entren, por caridad, en la casa más próxima!

El Inglés permanecía inmóvil, no pudiendo hacer otra cosa en aquella escena ridículamente criminal, que desde luego comprendió, si o conservar su gravedad.

—¡Y qué! ¿no puede V andar?—preguntó à Tadó un jóven alto y bien parecido que le ayudaba à levantarse.

al país y obligaron al gobierno liberal, ya una guerra, en nombre de la honra de España?

Programa integrista

Ha publicado *El Siglo Futuro* el programa de los integristas que acudilla el señor Nocedal.

Es extenso el documento, y solo podemos dar de él un breve extracto.

El preámbulo tiene párrafos tan radicales como los siguientes:

«Aceptamos como base del edificio social cualquier forma de gobierno, prefiriendo siempre la monárquica, por creerla más conforme con el carácter y tradiciones españolas.»

«Las anchisimas bases de nuestra organización se moldan a todo, sin exigir cambios de dinastía, ni oponerse a ninguna, ni siquiera concretarse a determinadas fuerzas.»

«Como tanto en la Monarquía como en la República cabe el absolutismo, abominamos de este, y si se trata de una Monarquía la queremos templada, esto es, gobernando el Rey con el concurso de las Cortes.»

Ya en el fondo del programa, dice lo que sigue:

«Las Cortes se compondrán de los representantes de las distintas clases sociales. La agricultura, el comercio, la industria, el clero, la aristocracia, el pueblo y la milicia tendrán allí su representación, sin que haya ningún lugar que conceder a los bandos políticos que, como no tendrán por que luchar, se desharán minados por su base.»

Las Cortes se compondrán de representaciones de las distintas clases sociales y profesionales.

Los representantes en Cortes recibirán de sus electores el mandato imperativo y darán cuenta de sus actos en juicio de residencia.

No habrá ministros, sino secretarios de despacho; y estos serán muy contados: el de la Gobernación se ocupará de los asuntos de Fomento, y el de la Guerra de los de Marina.

Se suprimen gobernadores, y no quedarán más que los correspondientes a las antiguos reinos.

Los empleados serán inamovibles.

Se concederán a las antiguas regiones sus fueros y libertades tradicionales.

Se restablece la unidad católica.

Otros principios de este programa son: economías; presupuesto único y cerrado; extinción de la deuda por constante amortización; enseñanza ajena al Estado y bajo la censura de la Iglesia; ejército de mar y tierra escasos, pero bien dotados; aumento de la guardia civil, y resurrección de los gremios.

El pago de los haberes á los maestros de Tortosa

Creemos que nuestro dignísimo Gobernador Civil de Tarragona, D. Alonso Roman Vega, por sus múltiples ocupaciones en el mando supremo de nuestra provincia, y el poco tiempo de su permanencia en ella no habia podido todavia enterarse del estado poco lisonjero en que se encuentran los maestros de instrucción primaria de esta Ciudad, de las veinte mil y pico de pesetas que se les adeudan, y las infracciones cometidas por nuestros Alcaldes (solo contando los que lo han sido desde 1896 hasta la fecha) y como por conducto fidedigno sabemos que nuestro Gobernador, quiere castigar con mano dura todas las infracciones cometidas y que se cometan en el ramo de instrucción pública, nos permitiremos publicar unos cuantos artículos poniendoles en antecedentes respecto al asunto que nos ocupa.

Hay, como prelude, introducción, é como se quiera llamarse de los comodines para tales cosas empleadas, nos limitaremos

á reproducir, un artículo, que sobre el mismo asunto publicó nuestro colega *El Eco de la Fusión*, correspondiente al día 23 de Octubre del próximo pasado.

Dice así el semario republicano:

Responsabilidades

«Es lastimoso ver como las leyes en España se hacen con verdadera y santa intención procurando hermanarse con la equidad y la justicia, la mayor parte de ellas, y no obstante cuando se llega a su aplicación, ó se prescinden por completo de los preceptos legales, no implantándose, ó si se plantean se hace de manera que mas nos hubiese valido que no se hubiesen sancionados ni promulgados.»

Una de las instituciones legales mas bien pensadas y mejor concebidas son las referentes á instrucción pública, en la parte correspondiente al pago de los haberes á los maestros de primera enseñanza, y es precisamente de lo que en Tortosa nuestros alcaldes más se han burlado; y si no pruebas el canto:

Con arreglo al R. D. de 19 de Abril de 1896 el Ayuntamiento de esta ciudad viene consignando en su presupuesto de gastos, una cantidad equivalente á la sexta parte de lo que se adeuda á los maestros en concepto de atrasos, cantidad que figura en los presupuestos de los años 1896-97, 1897-98 y de 1898-99 sin que en el periodo de dichos ejercicios hayan percibido nuestros maestros ni un solo céntimo, y como dichas cantidades son, por su naturaleza intransferibles, nosotros preguntamos á los señores Pedrola, Monner y Kies qué destino se ha dado á las cantidades consignadas en los presupuestos en concepto de pago á los maestros por atrasos?

Nadie ha pensado en exigir á los alcaldes las responsabilidades que les corresponden, que por cierto son muy duras según previene el R. D. antes enumerado que en su art. 6.º dice: «seprohibe á los Ayuntamientos satisfacer atención alguna de las consignadas en sus presupuestos de gastos interin no estén cubiertas las atenciones corrientes de primera enseñanza, á cuyo efecto, en todos los libramientos que los alcaldes expidan, se acreditará por nota certificada estar cubiertos en su totalidad aquellas atenciones.» Señores Pedrola, Monner y Kies se ha obedecido durante vuestra permanencia en la alcaldía la antes escrita disposición? de sobra sabemos nosotros y saben también nuestros lectores que no, por eso decíamos al principio que son letra muerta muchas de las disposiciones vigentes para nuestros monterillas, que por espacio de algunos años á esta parte están administrando la cosa pública y mangoneando la caja de consumos.

¿Y por qué no se les exige las debidas responsabilidades?

No podemos comprenderlo, y nos dirigimos respetuosamente al Sr. Gobernador Civil de la provincia autoridad competente para ello.

Sr. Gobernador: V. S. tan justiciero, y según hemos sabido al llegar á tomar el mando del poder supremo, en el orden político, de esta provincia venia animado del mejor propósito respecto á que se le obedeciera y cumplimentara en un todo lo referente á instrucción pública, creemos no estará de más le recordemos á V. S. que el art. 7.º de dicho R. D. de 19 de Abril de 1896 dice: «serán responsables con sus bienes propios de las infracciones que se cometan en lo referente á la prelación de pagos en concepto de instrucción pública primaria los Alcaldes como ordenadores de pagos, los Secretarios de los Ayuntamientos, los interventores y los Depositarios municipales,» pues bien, en Tortosa si es cierto que en los presupuestos municipales se han consignado en todos ellos la sexta parte para pagos de atrasos en concepto de instrucción pública, también es mucha verdad que los maestros de nuestra ciudad no han percibido un céntimo, y si á esto se añade que la deuda á los maestros excede de cien mil pesetas, se comprenderá fácilmente, la enormidad de las infracciones cometidas.

Hay que exigir las debidas responsabilidades y que los responsables paguen con

sus «bienes propios» la parte presupuestada y no satisfecha.

A ellos Sr. Gobernador.»

Extracto del Boletín Oficial

La comisión general permanente de exposiciones publica las secciones que comprenderá la exposición internacional de Avicultura, sancionada por S. M. el emperador de Rusia y organizada por la sociedad rusa de Avicultura para inaugurarse en San Petersburgo en Mayo de 1899.

—La Secretaria del Consejo de Estado relaciona los pleitos incoados ante el Tribunal de lo Contencioso-administrativo.

—El señor gobernador anuncia que por el vecino de Pla de Cabra Salvador Saperes fué recogido el domingo último un perro conejero, para conocimiento de la persona que lo haya perdido.

—La Comisión provincial anuncia el extravia de la carta de pago núm. 561 librada por la Depositaria de fondos provinciales par cuenta del presupuesto de 1884 á 85, importantes 89 pesetas, cuyo documento anula y deja sin ningun valor ni efecto.

—La Alcaldía de Nules anuncia tener expuesto el público al apéndice al amillaramiento.

—La Junta provincial del Censo electoral publica la lista de los diputados que han de constituir como vocales natos, y suplentes dicha Junta.

—El Juzgado de instrucción de Lérida cita á Mariano Galindo Travieso, cochero, vecino de dicha ciudad.

—Anuncia el extravio de dos perros pordencas, en el término municipal de Catllar.

Crónica

Mal ha sentado á *El Estandarte Católico*, el que al pedirnos que hablásemos claro, le remitísemos á un sueto publicado por *La Verdad*.

Ignorabamos que el tal sueto se publicaba en el colega, y si lo cree *El Estandarte*, bien, y si no lo cree, nos tiene completamente sin cuidado.

No gustamos, de emplear frases gruesas, y por eso no nos hacemos cargo de la amenaza ridícula que nos dirige con la publicación de artículos afijos; publíquelos si gusta y, cuanto antes, que á EL NUEVO DIARIO no le duelen prendas y acepta siempre la responsabilidad de lo que escribe, y las discusiones ó polémicas hasta en el terreno que quieran plantearlas sus adversarios.

Escriba, escriba el colega lo que guste, que no irá á Roma por la penitencia.

Solamente debemos una aclaración á *El Estandarte Católico*, y es, que no nos ocupamos de la honra de nadie por que cada cual, puede ajustar la suya, á la medida que más le interese.

En el Colegio de Vocaciones de San José nótese gran actividad en los preparativos para celebrar con toda solemnidad el aniversario de la instalación del Santísimo Sacramento en la Capilla de aquel Colegio.

Segun cálculos que entresacamos de una revista taurina, el número de reses que se han lidiado en la plaza de Madrid desde primero de enero á nueve de octubre del presente año, asciende á 264; el número de puyazos que recibieron es de 1.484 ó sea un promedio de 6 por toro y de 320 el de caballos muertos.

Suponiendo que el precio de cada res, sea de 3.000 reales, se eleva el de todas las lidiadas en aquel circo taurino á la respetable suma de 792.000 reales.

En la madrugada de ayer llegaron para incorporarse á la fuerza que guarnece esta plaza, 55 soldados y en el tren de las doce de la tarde 37; eran procedentes respectivamente de Castellón y Pamplona.

Agradecemos en el alma á nuestros colegas *El Estandarte Católico* el *Correo de Tortosa* y *La Verdad* la noticia que publican respecto de las misas y oficio que en sufragio de doña Francisca Navarro Conejos, madre de nuestro distinguido y querido amigo D. Francisco Roig y Navarro, han de celebrarse esta mañana en la Capilla de la Cinta, de nuestra Santa Catedral.

En la mañana del día 10 del actual han salido de la Cárcel de este partido, en conducción ordinaria para Tarragona los presos siguientes:

- José Gil Alfara.
- Francisco Mola Serral.
- Antonia Castell Serrano.
- Teresa Castell Serrano.
- Francisco Mola Castell.
- Antonio Bedós Castell.
- Juan Jayme Mola Castell.
- José Antonio Horta Verdera.
- Manuel Estere Bedós Castell.
- Pedro Manuel Horta Verdera.

Y para Barcelona Jacinto Figueras Cortada.

Ha sido destinado á la batería de artillería rodada destacada en Tarragona el teniente de dicho cuerpo D. Juan Caro.

Por orden telegráfica de la dirección general de Contribuciones directas, recibida antes de haber en la Delegación de Hacienda de esta provincia, se ha prorrogado el plazo, hasta 31 de Diciembre próximo para adquirir sin recargo las cédulas personales del actual ejercicio, así en la capital como en los pueblos.

Por R. O. de 4 de Noviembre fué confirmado el fallo de la Comisión provincial por el que se decretaba la incapacidad de don Francisco Riús y concejales que constituían el Ayuntamiento procesado de Cherta.

Todo se irá arreglando.

Sigue el tiempo nublado con tendencia á lluvia.

Efecto del abandono con que se tiene el cercado de alambre, situado en la margen del Ebro, camino de Jesús, se han venido al suelo los postes y con ellos la tela metálica, quedando paso para pasar el matute que se quiera.

Llamamos sobre esto la atención del señor Alcalde.

Los vecinos de la Cuesta de Capellanes quejarse con sobrada razón del abandono en que les tiene nuestra primera autoridad local, pues más que calle parece aquello un estercolero, pues ni para remedio se vé por allí un agente de orden público que ponga remedio á semejante estado de cosas.

Rafael Tutó

MEDICO OCULISTA

calle Moncada, 7, pral. (casa Gras).—Tortosa.

Alcance de Madrid

(Día 9)

La prensa francesa discrepa en apreciar la política colonial que debe seguir el gobierno con motivo de la cuestión de Fashoda.

Mientras unos dicen que la república debe renunciar á las aventuras coloniales, pues el imperio colonial que tiene Francia basta para las necesidades de su comercio, otros dicen que Bahr El Gizhal debe seguir siendo considerado como posesión francesa á pesar de la actitud tomada por los ingleses.

En la Bolsa de París la renta francesa ha continuado floja advirtiéndose mucha

firmeza en el estr. español el cual tuvo a primera vista un alza de 30 centimos.

Las Cubas viejas han subido un franco y las nuevas dos.

Eso se atribuye a la baja de los cambios de España sobre Francia.

Los gamacistas se encontraban hoy muy satisfechos por el número de firmantes que ha tenido la carta que dirigen a su jefe, pero continúan sosteniendo que no aspiran a formar nuevo partido y mucho menos disputar la jefatura del Sr. Sagasta, sino constituirse en un compacto grupo dispuesto a seguir las inspiraciones del exministro de Fomento sin distinción de ningún género.

Telegrafian de Valencia que se ha presentado demanda en la audiencia contra el teniente de alcalde Sr. Domingo por romper la puerta de la fabrica de la electricidad y no estar autorizado para precintar las calderas.

Hoy se ha remitido a Madrid el exhorto que se dirige a las autoridades francesas reclamando antecedentes de Fouchet.

Segun noticias oficiales ha zarpado de la Habana para Gibara el vapor «San Francisco» llevando a bordo varios jefes y oficiales y 140 enfermos. En este último puerto completará el pasaje e irán a desembarcar en Valencia y Barcelona.

Tambien se sabe que salió de la Habana el vapor «Los Andes» con rumbo a la capital del Principado.

Conduce 65 jefes y oficiales 7 médicos 2 farmacéuticos 25 sanitarios y 1303 enfermos.

El «Sustrategui» despues de completar su pasaje en Gibara tocará en Malaga y Barcelona.

Segun telegrama recibido en el ministerio de marina ha fondeado en Vigo nuestra escuadra.

Un despacho de Berlin esplicó el anunciado viaje de los emperadores de Alemania por mar, diciendo que en atención al calor tropical de Siria y Palestina los médicos han aconsejado a la emperatriz que no regrese demasiado bruscamente al Norte de Europa.

A esto obedece el anuncio de que el yate del Emperador hará escala en algun puerto de España de regreso a Alemania.

Segun despachos de Nueva York, los americanos han logrado reducir por completo la insurrección de los pieles rojas que estalló a orillas del Lago Leed.

El comisario Yankee logró someter a los principales caciques por medio de pactos.

Dicen de Barcelona que ha llegado el general Montojo. En la estación le esperaba el comandante de marina Sr. Concas y todos los jefes y oficiales de la armada.

El general Montojo se encuentra muy reserado.

En la próxima semana saldrá con dirección a Madrid.

El general Polavieja ha recibido un telefonema de varios importantes centros de Barcelona, adheriendose incondicionalmente a su manifiesto.

Lo firman los Sres. Ferrer, Vidal, Cuadra, Codina, Girona (D. Juan), Serra, Lopez, Ser, y otros.

En los círculos políticos ha sido muy comentado el programa político que espone el Sr. Nocedal en el Siglo Futuro.

El Sr. Capriles gobernador civil electo de Malaga ha estado hoy a despedirse de S. M. la Reina Regente.

(Día 10)

En los círculos políticos, nada impresionan en los actuales momentos que no sean las cuestiones que se ventilan en Paris.

La actitud del Sr. Gannazo, el programa de los integristas y otras cosas que no pasan desapercibidas para el gobierno, quedan relegadas a lugar secundario tratándose de cuestiones que afectan a la honra nacional y de cuyo resultado nada se puede saber mientras realmente no se firme el tratado.

Las noticias de hoy son menos pesimistas y revisten al parecer un carácter conciliador; pero hasta que se sepa lo ocurrido al leerse el memorandum de los yankees en la sesión de hoy, juzgo peligroso hacer comentarios.

El señor Duque de Almodovar, se sabe que volvió esta tarde a ver al señor Sagasta para darle cuenta de que transmitió a Paris la respuesta dada por nuestro gobierno a la última consulta del señor Montero Rios.

Se insiste en que los americanos se quedan con Filipinas, aunque dándonos 400.000.000 de dollars; pero esto no se cree.

Telegrafian de Filadelfia al Times que los tenedores franceses y alemanes de las deudas de Cuba han resuelto pedir a los Estados Unidos que procuren conseguir del gobierno de los insurrectos cubanos el reconocimiento y responsabilidad de dichas deudas.

The Daily Chronicle de Londres publica un despacho de Nueva York anunciando que el Dr. Rossevell ha sido elegido gobernador de aquel Estado.

Telegrafian de Washington que un crucero americano ha salido con dirección a las islas de Samoa donde se temen serios disturbios.

Han continuado subiendo en la Bolsa de hoy de Paris las Cubas y exterior español. El alza del estr. español es de 45 centimos a primera hora.

Despachos de Paris dicen que el ministro Sr. Ribot se ha negado a aceptar la presidencia del grupo republicano de la Cámara a fin de conservar su libertad de acción y poder intervenir en su propio nombre y sin otra representación en los debates parlamentarios.

En Paris se ha cotizado el estr. español a 45'20 y en Londres a 42'12.

(El Corresponsal).

Variedades

Muerta en el mar

(Conclusión)

Ante todo, debe manifestar a usted que su padre, Pedro Le Maguet, era marinero como yo.

En Bourguet, cuando el almirante La Romiere nos lanzó a la patea, hacha en mano, Pedro me recibió en sus brazos, cuando los prusianos me hirieron en el muslo y me asistió como un hermano durante la curación. Al firmarse la paz, nos licenciaron a todos y yo regresé a mi casa con una pierna de palo y sin más recurso que la pensión de la cruz que me habian dado.

Pero Pedro, que volvió bueno y sano, entró a formar parte de la tripulación de una lancha pescadora.

Al poco tiempo, murió su mujer de un enfriamiento y le dejó solo en el mundo con Nona, que a la sazón tenía diez años.

Naturalmente, mientras el viudo estaba en el mar, me ocupaba yo de la niña. Esto duró dos años. Pero en el caso que un día estalló una furiosa tempestad y la Amelia, la barca en que iba Le Maguet, se perdió en ese escollo que se vé desde aquí... a la izquierda. Naufragaron y parecieron cuatro hombres de la tripulación: el dueño de la barca, dos marineros, uno de ellos mi

pobre Pedro, y el grumete. El mar no arrojó a la playa mas que tres cadáveres, negándose a devolvernos el de mi compañero. Una vez huérfana la desdichada Nona, he hecho todo lo posible por servirle de padre; pero la muchacha no se consolaba en modo alguno de su terrible infortunio. ¿Y sabe usted por qué? A causa de una creencia que tienen todas las mujeres de este país. Se figuran que para que no esté un alma en pena hasta el día del Juicio final, es preciso que sus despojos descansen en tierra sagrada. Nona asistía a todas las romerías inmediatas con objeto de rezar por el alma de su padre y de pedir a Dios que el mar arrojara su presa a la costa.

Pero los rezos fueron inútiles y el tiempo fué calmando las angustias de la hija adoptiva, que habia llegado a ser una de las mejores mozas de la aldea. ¡Cuan dichosos éramos en medio de nuestra relativa pobreza! Nos manteníamos con el producto de mi pensión y con el de nuestro trabajo, que consistía en ir diariamente a pescar langostas entre las rocas. El oficio no es malo; pero tiene el peligro de que ia sorpresa a uno de la marea. ¡Así murió la pobre criatura!

Un día que el reuma me impidió salir de casa fué ella sola a la pesca se distrajo al regresar de las rocas con su cesta llena de langostas. Alcanzada por las olas, no le fué posible adelantar el paso y pareció en el mar. ¡No puede usted figurarse, caballero, cuan terrible fué la noche que pasó! Lloré como una mujer y me asaltó el recuerdo de que la pobre muchacha creía que para ir al cielo era preciso estar enterrada al cementerio.

Por lo tanto, en cuanto el mar comenzó a descender, me dirigí a la playa, acompañado de varios amigos, en busca del cadáver.

Y encontramos a mi Nona sobre una roca, a la que habia subido al verse perdida. Se habia atado las faldas con un pañuelo que llevaba al cuello impulsada sin duda, por el instinto del decoro, y fiel y sus creencias, habia enredado sus cabellos en que la seguridad de este modo la encontrarían y sería enterrada en el camposanto. Y ahí tiene usted explicada la historia de la tumba de Nona.

El anciano guardó silencio, y al resplandor del crepúsculo noté que por sus curtidias mejillas rodaban abundantes lágrimas.

Nos dirigimos a la aldea sin decirnos una palabra y sin mirarnos siquiera. Yo estaba profundamente conmovido por el de aquella niña, que hasta en las angustias de la muerte habia conservado el pudor de su sexo de la piedad de su raza. Y allá, en la lejana inmensidad, en las obscuras soledades del cielo y del mar encendíanse los faros y las estrellas.

¡Oh, noble y valerosa Bretona!

Fancisco Coppée.

Santorial

Viernes 11 Nbre. San Martin obispo San Atenodoro, mártir, San Bartolomé abad y San Menas solitario.

San Martin fué esclarecido en virtud y santidad, siendo muchos los milagros que obró Dios Nuestro Señor por su intercecion.

CULTOS

En la Catedral a las 9 y 1¼ misa conventual.

Rosario

En la capilla de la Santa Ointa a las 6 menos 1¼

Visita Corte de Maria: Ntra Sra de la Aldea en la Catedral.

ULTIMA HORA

Servicio especial de EL NUEVO DIARIO

(DE LA AGENCIA EXPRES)

Madrid 10, 6'15 t.

El gobierno italiano ha recibido amena-

zas de los anarquistas, diciendo que se proponen volar el palacio donde han de celebrar las sesiones el congreso anti-anarquista.

Madrid, 10, 7, t.

Ha llegado a Barcelona el trasatlántico «Gallard», conduciendo repatriados.

En la travesía han fallecido 23 soldados.

Madrid, 10, 7'30 n.

El Consejo de Ministros que se celebrará esta noche se acordarán y enviarán instrucciones concretas al Sr. Montero Rios.

Créese que la última sesión de los Comisionados de la paz, se celebrará el sábado. Teniendo esto en cuenta estudia el gobierno la conveniencia de convocar las Cortes lo antes posible.

Madrid 10, 8 n.

Las líneas telegráficas funcionan con bastante irregularidad a causa de los temporales.

Madrid 10, 8'45 n.

En la cotización de hoy de la Bolsa de Paris, han sufrido las Cubas, una baja de siete enteros.

Madrid, 10, 9, n.

Es seguro que los Emperadores de Alemania, vendrán a Madrid.

Madrid, 10, 10 n.

Se ha desencadenado sobre esta Corte un terrible ciclón, ocasionando grandes destrozos.

Ha roto multitud de cristales, derribando chimeneas, y arrancando árboles de gran tamaño.

Derribó el cable eléctrico del tranvia, y al caer mató un caballo.

SOMBRETERIA «LA ECONÓMICA»

DE Antonio Delsors

3-Ciudad-3 TORTOSA

En esta casa en ontrará el público toda clase de sombreros, gorras, boinas y casquetes de última novedad, para la presente temporada, a precios sumamente baratísimos, en la seguridad de que quien visite dicho establecimiento, quedará asombrado al ver la superioridad de clases y economía de precios.

Se admiten toda clase de composturas. No comprar sin antes visitar dicho establecimiento.



Juan J. Cucala

Médico-Cirujano-Oculista

Ex-ayudante del eminente oculista Dr. Barraquer de Barcelona, ex medico ayudante de la clinica de oje del Hospital Provincial, Asilo Real y de la Escuela Práctica de Especialidades de Madrid.

CONSULTA PARTICULAR

Por la mañana de 9 a 12. Por la tarde de 6 a 8. Calle Cambios 3, vulgo calle del Puente. Habitación y asistencia para operados en casa del médico.

DISPENSARIO PARA POBRES Plaza de la Fuente delante la Droguería de Enrique Carpa.

Consulta todos los días a las 2 de la tarde (menos los festivos).

TORTOSA

Libreria Religiosa Científica y Literaria

(CASA FUNDADA EN 1760)

Francisco Mestre.-TORTOSA

Legislación é impresos para Ayuntamientos y Juzgados.--Libros de 1.^a y 2.^a enseñanza
Mapas y objetos de escritorio.—Articulos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes.—Depósito de la TINTA ESPAÑOLA, la mas permanente liquida y fluida de todas.—Catálogos gratis.



Plà Navarrete

CIBUJANO DENTISTA

Construye dentaduras de Aouchou, oro, platino y Aluminium.

Empasta orifica y extrae

CONSTITUCION, 19

Agua minero medicinal

Clorurada, bicarbonatada, sódica

LITINICA

DEL MANANTIAL DE NIRA. SRA. DE LA

ESPERANZA

EN

Tortosa

Declarada de utilidad pública por Real Orden de 1. Agosto de 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales

DEPÓSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco núm. 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las Farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

Propietario: EXCMO. SR. D. MANUEL PORCAR Y TIO

Libreria Papeleria Centro de Suscripciones
José M.^a BERNIS
Puente Piedra 1
San Roque 2
TORTOSA
Corresponsal de las más importantes publicaciones de Madrid, Barcelona y Valencia.—Ilustraciones, Revistas, Obres literarias etc.
GRAN RAPIDEZ EN LOS ENCARGOS

EL NUEVO DIARIO

Órgano del partido liberal

Redacción y Administración: Plaza del Hospital 5.—Tortosa.

Se publica todos los dias excepto los siguientes á festivos

ES EL PERIÓDICO MÁS ECONÓMICO DE LA PROVINCIA

SERVICIO TELEGRÁFICO HASTA LAS DOCE DE LA NOCHE

Una peseta al mes en Tortosa y en la provincia de Tarragona. Cuatro pesetas al trimestre en el resto de España. (Pago anticipado)

Establecimiento de Calzado

DE

Juan Moreso

Plaza, catedral y Arco Romeu.—TORTOSA

Calzado de todas clases.

Especialidad en la medida y clases de lujo. Esmerada conf. ción en pies delicados.

Esta casa á pesar de la enorme subida de precios en los curtidos y demás articulos para la fabricación del calzado, NO ha alterado los precios de costumbre.

Casa fundada en 1866.

Precios fijos. Ventas al contado.

Pañeria Laneria y Sederia

Juan Bta. Alvarez

Calle del Angel, esquina á la de Moncada
TORTOSA

Acaba de recibirse gran surtido en toda clase de géneros, ALTA NOVEDAD, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjero propios para la temporada de invierno

Elegantísimos trajes para caballero.

Precios baratísimos.

Consultorio homeopático

DE

Juan Alemany Andreu

MEDICO HOMEOPATA

Socio de la Academia Médico-Homeopáta de Barcelona Ex-facultativo de las Sociedades barcelonesas «La Benéfica catalana» y «El Protector fabril» etc., etc.

Est Consultorio dispone de los medicamentos modernos alemanes y americanos, preparados con la planta fresca y á su debi a sazón, así como tambien el Suero anti-tuberculoso Homeopático para el tratamiento, con resultados satisfactorios, de la tuberculosis (tisis) y afecciones bronco-pulmonares crónicas.

HORAS DE CONSULTA: de nueve á una y de seis á ocho

Calle de la Rosa núm. 14 principal.—TORTOSA



En la Imprenta de EL NUEVO DIARIO se reciben esquelas mortuorias para su inserción en primera y quarta plana hasta las dos de la tarde y en segunda y tercera hasta las nueve de la noche.



A los enfermos de los ojos

Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de ellas no se obtiene el buen resultado previamente prometido al enfermo, no se cobran honorarios.

Las CATARATAS se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las GRANULACIONES se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez á doce y de tres á cuatro en el gabinete del médico-oculista de la Cenia

D. José Ballester

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ulldcona y Viñaroz á la Cenia.